



## ECONOMISTAS

POR JESÚS ALBERTO CANO VÉLEZ\*

# La percepción de México entre los países, lo hace lucir favorablemente

**H**an surgido diversas manifestaciones de interés en México por los resultados recientes en su economía, que sigue creciendo, si bien lentamente, mientras que la mayoría de los países latinoamericanos han sufrido deterioros, como Brasil, de particular gravedad.

En el curso de la semana que recién concluyó, la agencia calificadora de riesgo crediticio, Japan Credit Rating Agency (JCR), confirmó las calificaciones de México de A-, con perspectiva estable, para su deuda en moneda extranjera de largo plazo; y de A+ con perspectiva estable, para su deuda en moneda local.

Argumenta que la economía mexicana viene creciendo a una moderada tasa anual de crecimiento de 3% y que ha sido capaz de resistir las fluctuaciones del tipo de cambio. Detalló, además, que las calificaciones están sustentadas en que México tiene una sólida y creciente base industrial orientada a las exportaciones.

Al respecto, la Organización Internacional de Constructores de Automóviles (OICA) informó la semana pasada que el país había escalado dos lugares —de 15 a 13— entre los países que producen y venden autos. En 2015 la OICA registró que México vendió un millón 351 mil 648 vehículos, desde autos ligeros a comerciales, lo que resultó en un aumento de 19% con respecto a 2014.

Mientras tanto, **Eduardo Javier Solís Sánchez**, presidente de la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), comentó en la más reciente conferencia sobre resultados de producción y exportación, que México está por debajo de su potencial, ya que puede desplazar un millón 900 mil unidades anualmente, lo que metería al país dentro de los diez mercados más importantes, a escala mundial, superando a naciones como Rusia, Italia y Corea del Sur.

Por otra parte, la venta de pesos en el mercado de futuros de Chicago disminuyó recientemente, como consecuencia del cambio que operó el Banco de México, hace un par de semanas. Resulta que detectaron en el banco central que operadores cambiarios, en diferentes mercados y monedas, habían estado utilizando mucho el peso, contra otras monedas, por la ventaja de que gozaba, por la apertura de la economía mexicana;

por lo que su uso se generalizó, registrándose sus resultados mundialmente.

En materia cambiaria, el peso mexicano lleva una racha de intermitentes revaluaciones en lo que va de febrero y marzo, subiendo de valor en dólares, de 18.04 pesos por dólar, el 22 de febrero a 17.35 el 17 de marzo pasado.

Por otra parte, crece el interés por nuestro petróleo en las aguas profundas del Golfo de México, que el Estado mexicano está en proceso de subastar a empresas nacionales y extranjeras deseosas de explotar las aguas profundas mexicanas cerca de nuestras costas. Nueve empresas están registradas para la licitación de diez campos ubicados en el Golfo de México.

## La CEPAL informó recientemente que la evasión fiscal alcanza ya 320 mil millones de dólares en América Latina, como un punto débil de la región.

Y en tenor negativo, la CEPAL (Comisión Económica para América Latina y el Caribe) informó recientemente que la evasión fiscal alcanza ya 320 mil millones de dólares en América Latina, como uno de los principales puntos débiles de los sistemas tributarios del continente. Destacó en su informe "Panorama Fiscal de América Latina y el Caribe en 2016", que los incumplimientos tributarios ascienden a 2.2 puntos del PIB en el IVA, a nivel regional, y 4.1 puntos del PIB en el impuesto sobre la renta.

"La evasión representa un obstáculo para el desarrollo, para el crecimiento equilibrado y, en general, para la justicia en la que se debería basar el sistema tributario, porque los ingresos tributarios constituyen la piedra angular del financiamiento básico de un Estado moderno", sostiene la CEPAL.

Al respecto, los últimos ajustes fiscales modificaron la carga tributaria en diversas proporciones, mejorando sus valores: para el Ecuador, 3.8%; Argentina, 3.4%; Nicaragua, 2.1%; México, 1.9%; El Salvador, 1.8%; República Dominicana, 1.5%, y Colombia, 1.1 por ciento.